

I Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología
XVI Jornadas de Investigación Quinto Encuentro de Investigadores en Psicología
del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos
Aires, 2009.

Propósitos de la "cura" psicoanalítica en Freud y su fundamento pulsional parte II el estatuto del yo y su fundamento pulsional.

Bermudez, Silvia.

Cita:

Bermudez, Silvia (2009). *Propósitos de la "cura" psicoanalítica en Freud y su fundamento pulsional parte II el estatuto del yo y su fundamento pulsional. I Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVI Jornadas de Investigación Quinto Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-020/597>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eYG7/8Ky>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

PROPÓSITOS DE LA “CURA” PSICOANALÍTICA EN FREUD Y SU FUNDAMENTO PULSIONAL PARTE II. EL ESTATUTO DEL YO Y SU FUNDAMENTO PULSIONAL

Bermudez, Silvia
Facultad de Psicología, Universidad de Buenos Aires

RESUMEN

Son dos modulaciones del yo, una cuya marca de origen es el ello localizado como núcleo del yo: alterado en su interior por los mecanismos de defensa, alteración al servicio de la impotencia que con su mascarada defensiva encubre la alteración estructural, desgarradura como herida incurable. La otra es la alteración “terapéutica” del yo que conduce a la cancelación de alteraciones ya existentes por obra del proceso defensivo. Los propósitos psicoanalíticos, en la fórmula freudiana fortalecer el yo para hacerlo más independiente del super yo, se trataría de una alteración terapéutica del yo, y lo independiente o autónomo no obedece a una categoría kantiana, ni a una posición cínica, ni a un poder de dominio, como lo interpretado por la psicología del yo. Entonces: donde ello era, el yo desgarrado, escindido debe devenir un saber hacer // invención, ganándole tierra fértil al mal, a ese oscuro ello; donde siempre queda un resto irreductible: lo imposible de ser simbolizado. Si hay un poder de dominio es que hay siempre un resto irreductible. La operación analítica lo lleva al sujeto a ese encuentro con la castración, única alteración estructural, verdad de la que no se es curado pero el analista tiene que llegar a ese encuentro.

Palabras clave

Alteración del yo

ABSTRACT

PURPOSES OF THE “CURE” IN PSYCHOANALYTIC FREUD AND ITS INSTINCTUAL FOUNDATION .PART II. THE STATUS OF THE EGO AND ITS INSTINCTUAL FOUNDATION

They are two modulations of ego, a brand of origin is the id result located as the core of ego: altered in its interior by the defense mechanisms, alteration to the service of the impotence with its masquerade defensive obscures the alteration structural, tearing as incurable wound. The other is the alteration “therapeutic” of ego that leads to the cancellation of alterations already existing work of the process defensive. The therapeutic purposes psychoanalytic in the formula Freudian strengthen of ego, to do more independent of the super ego, it would be a therapeutic alteration of myself, and the independent or autonomous not due to a category Kantian, nor to a position cynical, nor to power, as interpreted by the psychology of ego. Then where “it was, ego torn, split should become know-how // invention, gaining land fertile land to “wrong”, in this dark ello; where there is always a rest irreducible: the impossible to be symbolized. If there is a power is that there is always a rest irreducible. The operation analytical brings it to the subject to such a meeting with castration, only alteration structural, truth of that one is not cured but the analyst has to come to this meeting.

Key words

Alteration of ego

I. INTRODUCCIÓN: FREUD, SU ÉPOCA Y LAS RESONANCIAS ACTUALES [i]

Una de las primeras operatorias freudianas fue subvertir el ideal de la razón, ocupándose de lo que quedaba por fuera de ese

ideal, que el inconciente tiene una razón propia y obedece a leyes que le son singulares, esta es la Reforma de la Razón en Freud. Ubicamos tres rupturas en Freud, expresadas en crítica, estas son a la razón, al sentido y a la civilización, tal como lo sostiene Silvia Tubert en su libro *El malestar en la palabra*. “La crítica de Freud es al sentido absoluto, el sentido se crea en la búsqueda de significación que no esta orientada hacia referentes y significados sino en lo que acontece en los tropiezos del inconciente, es una construcción un trabajo de creación de sentido”

Lo cual me evocó lo que sostiene Lacan “si el descubrimiento freudiano tiene un sentido solo puede ser *“La verdad caza al error por el cuello en la equivocación.”* [ii] De dichas rupturas dejó esclarecimientos, orientaciones, aplicaciones, un compromiso ético y un saber hacer con las resistencias que se oponían al psicoanálisis y sus derivaciones en el pensamiento contemporáneo.

En su hora la mayoría de las resistencias se debieron a que el contenido de la doctrina hería intensos sentimientos de la humanidad, grave afrenta al amor propio sintiéndose en parte tiranizado por los ideales de su época y el horror a lo nuevo como horror al saber de sus contemporáneos, sostiene que “la contribución del psicoanálisis a la ciencia y su resistencia consiste en haber extendido la investigación al ámbito anímico”

Ponía en tensión sus principios con los de algunos colegas que resistían al psicoanálisis “¿ Estos que combaten mis puntos de vista, de dónde sacan el saber que tan seguros de sí mismos exponen sobre si las pulsiones sexuales reprimidas desempeñan un papel en la etiología de las neurosis y cuál sería ese papel?. Lo pregunto porque ellos *cierran la boca a los pacientes* [iii] tan pronto como empiezan a hablar de sus complejos y de los retoños de estos; mis comunicaciones y las de mis partidarios son la única ciencia que le es asequible”. [iv] Este *llamado de atención* escrito en 1909, a propósito del pequeño Hans, es una apelación a la comunidad psicoanalítica - de plena vigencia - a un compromiso ético con nuestros principios y su diferencia con el de otras psicoterapias que proliferan en la era de las epidemias *psy*, cerrando la boca de sus pacientes con la supresión rápida y química de los síntomas.

En Las Resistencias contra el Psicoanálisis dice con hilaridad “Acaso no fue mera casualidad que el primer sostenedor del psicoanálisis haya sido un judío, para abrazarlo hacia falta una aquiescencia frente al destino de encontrarse aislado frente a la oposición, un destino más familiar al judío que a los demás”. A mi entender un saber hacer de Freud con la segregación y una fuerte apuesta en contra de la voluntad de dominio, las cosmovisiones, el totalitarismo. [v]

II. PROPÓSITOS DE LA “CURA” PSICOANALÍTICA EN FREUD Y SU FUNDAMENTO PULSIONAL

Me propongo ubicar dos vertientes una el lugar de “la persona del médico” en los tratamientos freudianos y otra los propósitos psicoterapéuticos de la “cura” psicoanalítica con el objetivo de despejar malos entendidos y confusiones propiciados por la “ego” Psychology como prescripciones al servicio de los ideales, que obtura el encuentro con la castración y su articulación con algunas de las problemáticas en el quehacer del analista.

Son tres las conferencias que seleccioné, estas son “La transferencia” y “La terapia analítica” y “La descomposición de la personalidad psíquica” [vi]. Y de ellas algunos detalles que suscitaron mi línea de investigación que ubico en el siguiente ordenamiento: Transferencia - Neurorisis Artificial - Posición del analista - Efectos terapéuticos psicoanalíticos

A. De la primera conferencia, me interesa destacar la posición del analista y el sentido nuevo de los síntomas una vez instalada la transferencia, tal como Freud lo fundamenta valiéndose de los soportes teóricos del primer ordenamiento metapsicológico y la teoría de la libido. Freud dice “Cuando la cura se apodera del enfermo sucede que toda la producción nueva se concentra en un único lugar, la relación con el médico. No es entonces incorrecto decir que ya no se está tratando con la enfermedad anterior del paciente sino con una neurosis recién creada y recreada, que sustituye a la primera”. (...) “ A esta versión nueva de la afección antigua se la ha seguido desde el comienzo se la ha visto nacer y crecer y uno se encuentra en su interior en *posición particularmente ventajosa, porque es uno mismo en que en calidad de objeto esta situado en su*

centro”. [vii] “Todos los síntomas del enfermo han abandonado su significado originario y se han incorporado a un sentido nuevo, que consiste en el vínculo con la transferencia”.

Así se desprende el fundamento pulsional que le otorga a la transferencia y al lugar del analista en dicha posición de objeto.

Es a través del carácter genuino de su letra que transmite precisiones como así también el valor de su vigencia y el aporte al esclarecimiento de los malos entendidos y usos desviados que se han hecho de los mismos. [viii]

B. En la conferencia sobre La terapia analítica [ix] dice “En lugar de los diversos tipos de objetos libidinales irreales aparece *un único objeto también fantaseado: la persona del médico*”.

Acá da un paso más en relación a la liquidación de la transferencia “luego cuando la libido vuelve a ser desahogada de la persona del médico ya no puede volver atrás, sino que queda disponible para el yo”. “El cambio decisivo para el buen desenlace consiste en que se elimine el circuito de la represión, [x] es este conflicto así renovado, de suerte que la libido no pueda sustraerse nuevamente al yo mediante la huída al inconciente”, ese cambio es posibilitado por un cambio en el yo que se consuma bajo la influencia de la sugestión médica. [xi] “(...) se reconcilia con la libido, y se inclina a conceder alguna satisfacción y su horror ante los reclamos de la libido”(...

Esta operatoria analítica está argumentada en dos tiempos, el primero es la investidura libidinal, en la persona del médico, como único objeto fantaseado y el segundo la finalización del tratamiento y el destino de ese desasimiento libidinal. [xii]

C. En relación a la conferencia 31: “La descomposición de la personalidad psíquica”, fundamentada sobre el tercer modelo pulsional: pulsión de vida - pulsión de muerte, el inconciente libidinal y un nuevo estatuto de yo argumentado en último ordenamiento metapsicológico, segunda tópica. Freud produce un viraje formalizado en su investigación: el límite al desciframiento, define a lo inconciente como aquello que excede a lo reprimido, hay un inconciente no reprimido. A partir de la tesis todo lo reprimido es inconciente pero no todo lo inconciente es reprimido.

Freud en esta conferencia define al trabajo analítico como una labor de cultivo equiparable a la disección del *Zuzydersee*. Ilustrando la finalización de la cura con una contundente metáfora: “Ganarle tierra fértil al mar”.

Los mismos son formulados así “ fortalecer el yo, hacerlo más independiente del superyo, ensanchar su campo perceptivo y ampliar su organización de manera que pueda apropiarse de nuevos fragmentos del ello, ‘eso’. “Donde ello era, yo debo devenir”,

De lo cual infiero que dicha labor en el trabajo analítico alivian los padecimientos al servicio de lo mortífero de la pulsión, haciendo más llevadero los infortunios cotidianos, ganándole tierra fértil al “mal”. [xiii]

Encuentro aquí, una intertextualidad con J.A. Miller “Si el psicoanálisis no es el tratamiento de un mal no sé lo que es” [xiv]

Una de mis hipótesis apunta a lo que entiendo por dicha “ganancia”, esto es ganancia de aquellos mismos elementos otrora infértiles al servicio del más allá del principio del placer, habían producido el padecimiento, ese gusto por el dolor. Y es por la operatoria analítica, que acontece una nueva disposición pulsional, o en otros términos una nueva economía de goce. El advenimiento de una nueva posición con elementos ya existentes pero en otra nueva disposición

Me apoyo en el siguiente concepto de invención; en el medioevo la invención era nombrada con el término “dispositio”, [xv] que significa: “disponer de otra manera lo que ya hay”.

Es lo que propongo verificar con la formulación freudiana - ganarle tierra fértil al mar- *mal* - La concreción de dichos propósitos equivalentes al “*dispositio* - como invención, producto de una nueva economía de goce, conmoción de puntos de los puntos de fijación libidinal.

En este caso: “Fortalecer el yo ni con prescripciones, ni consejos o promesas de felicidad, velando la falta, sino develando el goce que lo deshabita de su propio deseo, ya no sacrificado a las quejillas y exigencias del superyo, sino *hacerlo más independiente*, como nuevo modo de hacer lazo con el superyo, ensanchar su campo perceptivo y ampliar su organización como la apertura a un horizonte con una versión ampliada, morigerada, desalojando los significantes amos que lo desvanecían y abrirse a un porvenir

apropiándose de nuevas partes del ello.

Un sujeto orientado por lo vivo del deseo, advertido de las admoniciones irracionales de su amado enemigo íntimo el “superyo”, quien hunde sus raíces en el ello.

Tal como lo formula Jorge Alemán - “de modo que la fórmula de resolución es que surja un nuevo amor, que aparezca una versión del superyo que ame al yo “[xvi]

O dicho en otros términos más hilarantes un nuevo lazo para salir de “parranda” con el superyo, y que no sea únicamente a través del humor, sino posibilitado por la experiencia analítica, donde se despierta otra gramática pulsional, como ganancia epistémica al goce pulsional. Allí donde se gozaba debe advenir un -saber hacer-.

III. EL ESTATUTO DEL YO Y SU FUNDAMENTO PULSIONAL

El mismo se sostiene ahora como instancia de acuerdo a la segunda tópica y el tercer modelo pulsional, instancia en cuyo núcleo se encuentra el ello.

Freud en su libro póstumo Esquema de Psicoanálisis, verdadera declaración de “Principios del Psicoanálisis”, que se desprenden de su propia pluma, es así como lo prologa “los principios serán transmitidos de un modo preciso, conciso y en los términos más inequívocos, su propósito no es compeler a la creencia o el de provocar convicción.

Las enseñanzas del psicoanálisis se basan en un número incalculable de observaciones y experiencias y solo quien haya respetado esas observaciones en sí mismo y en otros individuos está en condiciones de formarse un juicio propio sobre aquel.”[xvii]

Presenta además la siguiente formulación del “ello”: “El núcleo de nuestro ser está constituido por el oscuro ello, que no comercia directamente con el mundo y además solo es asequible a nuestra noticia por la mediación de otra instancia” [...] “dentro del ello campean nuestras pulsiones originarias”[xviii]. Un verdadero fundamento pulsional,

En este sentido también los hay -en cuanto a los principios- lo que deja indicado en la conferencia 28, en relación a la liquidación de la transferencia, que trabaje más arriba: “luego cuando la libido vuelve a ser desasida de la persona del médico ya no puede volver atrás, sino que queda disponible para el yo”.

Es justamente de “este disponible para el yo” que me ocuparé, destacando en primer lugar que hay un más allá del yo de la adaptación y la síntesis, un más allá forcluido por algunas lecturas posfreudianas y su aplicación, lo cual fue propiciatorio de desvíos teóricos y desde donde se abrevan las psicoterapias epocales al servicio del Mercado y el Discurso Capitalista, arrasando con el fundamento pulsional del yo. Un yo en cuyo núcleo se aloja el oscuro ello.

Lacan en su recomendación sobre la necesidad de retornar a Freud, dice (...) “estamos ahora en la situación de formular el sentido de la revolución freudiana: el sujeto del inconciente es excéntrico al yo.”[xix]

A su vez Freud formula tres factores decisivos para el curso de un análisis y dificultades en la conclusión de la cura: influjo traumas, el factor cuantitativo pulsional dicho de otro modo la intensidad relativa a las pulsiones que es preciso tornar inocuas y algo que llama *alteración del yo*. “No hemos alcanzado siempre en toda su extensión, no lo bastante a fondo nuestro propósito de sustituir las represiones primordiales por unos dominios (*Bewältigung*) confiables y acordes al yo. La trasmudación se consigue pero a menudo solo parcialmente; sectores del mecanismo antiguo permanecen intocados por el trabajo analítico.”[xx]

El factor cuantitativo de la intensidad pulsional se había contrapuesto en su momento a los empeños defensivos del yo y ahora aquel mismo factor pone un límite a la eficacia de este nuevo empeño. El yo se defiende contra la pulsión y en este trabajo de defensa se deforma. Los mecanismos de defensa se fijan en el interior del yo y devienen unos modos regulares de reacción del carácter que durante toda la vida se repiten.

La alteración es el efecto que en el interior del yo tiene el defender, el desenlace de una cura analítica depende en lo esencial de la intensidad y profundidad del arraigo de estas resistencias de la alteración del yo.[xxi]

Los mecanismos de defensa frente a antiguos peligros retornan en la cura como resistencias a la curación, la curación es tratada por el yo como un peligro nuevo.

Estas resistencias que pertenecen al yo son inconcientes y en cierto sentido están segregadas dentro del yo.

Una alteración como producto del trabajo defensivo, el yo por las continuas invasiones del ello está dañado en su organización, escindido en su interior; no produce ya ninguna síntesis, esta desgarrado por aspiraciones que se contrarían unas a otras por conflictos no tramitados, dudas no resueltas.

La síntesis sucumbe a toda una serie de perturbaciones. Se trata de una escisión del yo de una desgarradura estructural [xxii] que nunca se reparará, es la confrontación con la misma castración estructural, esa herida incurable de la cual no se quiere saber.

IV ALGUNAS CONCLUSIONES

Por lo anteriormente expresado sostengo que “el tan temido y prejuicioso, fortalecimiento del yo no es el de la verdadera letra freudiana, yo en cuyo núcleo se aloja el ello, eso que no comercia con el mundo, solo por la mediación de otra instancia, eso se inventa en un análisis y en un final.

Para concluir son dos las modulaciones del yo una cuya marca de origen es el ello localizado como núcleo del yo, alterado en su interior por los mecanismos de defensa, alteración del yo al servicio de la impotencia con su mascarada defensiva que encubre la alteración estructural, esa desgarradura como herida incurable. Es mi modo de entender el párrafo “La trasmudación se consigue pero a menudo solo parcialmente; sectores del mecanismo antiguo permanecen intocados por el trabajo analítico.”

La otra es la alteración “terapéutica” del yo que conduce a la cancelación de alteraciones ya existentes por obra del proceso defensivo. Será por este camino que los propósitos psicoanalíticos en la fórmula freudiana: “fortalecer el yo para hacerlo más independiente del super yo y ganarle nuevas partes al ello”, se trataría de una alteración terapéutica del yo, donde lo independiente o autónomo no responde a una categoría kantiana, ni a una posición cínica, ni a un poder de dominio como interpretó la psicología del yo.

Si hay un poder de dominio es que hay siempre un resto irreducible.

Freud se abocó a producir un cambio cuantitativo en la economía libidinal, pero dilucida que en la operatoria analítica se consuman desarrollos y trasmudaciones imperfectas y que esos cambios nombrados como *alteraciones* son solo parciales y no es descubriendo universalidades regladas lo que va a poner orden al caos. La operación analítica lo lleva al sujeto a ese encuentro con la castración, única alteración estructural, verdad de la que no se es curado pero el analista tiene que llegar a ese encuentro.

NOTAS Y BIBLIOGRAFÍA

[i] Referido a la investigación: La adquisición de la aptitud de analista en el marco de la segunda tópica freudiana”, P820. UBACyT 2007-2009 Director: Osvaldo Delgado. Integrantes del equipo: Silvia Bermúdez, Susana Ezsptein, Graciela González, Clarisa Kicillof, Laura Kiel, Susana Mizrahi, Silvia Pino, Mario Zerbino. Facultad de Psicología, Universidad de Buenos Aires- Área. Clínica Psicoanalítica El presente estado de trabajo es un avance que está referido al marco de la investigación: La adquisición de la aptitud de analista en el marco de la segunda tópica freudiana” En un artículo preliminar de dicha investigación se postula que el término ‘aptitud’ utilizado por Freud es la traducción al castellano de dos palabras alemanas distintas: ‘eignung’ y ‘tauglich’. La traducción para el primero de los términos, ‘eignung’, es: ‘aptitud o idoneidad’; el segundo, ‘tauglich’, se refiere a: ‘ser capaz de hacer algo’. El término ‘aptitud’, en la construcción teórica que realiza Freud en ‘Análisis terminable e Interminable’ (1937)[i], posee un fundamento pulsional.

[ii] LACAN, J. Los escritos técnicos de Freud, “La verdad surge de la equivocación”, Paidós, Buenos Aires, 1991. p.386.El subrayado es mío

[iii] El subrayado es mío

[iv] FREUD, S. Análisis de la fobia de un niño de cinco años Nota 41, TX, A.E 1999, p 115.

[v] FREUD, S. Conferencia 35. T XXII, T X, A.E, Bs.As. 1996

[vi] FREUD, S. Conferencias de Introducción al Psicoanálisis, 27 y 28 T XVI, AE, 1996 p.392 y 408

Y de las Nuevas Conferencia 31. T XXII, AE, 1992, p 53

[vii] *Ibid.* p. 404. El subrayado es mío

[viii] Valor que destaco tanto en esta cita como en las que siguen como aporte crucial en su enseñanza y en la formación del analista.

[ix] *Ibíd.*, p. 424

[x] Anticipa a mí entender- lo que planteará en Análisis Terminable e Interminable "la rectificación con posterioridad - nachtraglich- del proceso represivo originario, lo cual pone término al hiper poder del factor cuantitativo, sería entonces la operación genuina de la terapia analítica". Esto es conmover la economía pulsional, el mismo Freud deja planteado que sigue subsistiendo un obstáculo, el factor cuantitativo en términos de fragmento de agresión libre, de esa pulsión de destrucción originaria: lo que siempre fue penoso, resto indócil, reservorio libidinal, resto de pulsión de muerte no expulsada que pertenece a otra geografía: lo irreductible. T XXIII, A.E. p 230

[xi] Destaco que la sugestión a la que alude es sugestión analítica, esa que permite como recurso, artificio y no la insistencia de la sugestión como un saber adquirido. La resistencia del paciente es la resistencia a la sugestión, porque produce el aplastamiento del deseo: por eso Lacan lo llama resistencia del analista -contra transferencia- que en Freud este término solo está dos veces. J.A. Miller "es la respuesta a la tentativa del aplastamiento sugestionante del deseo"

[xii] Tomando como soporte teórico, como lo señalaba más arriba, la teoría de la libido, segundo modelo pulsional: libido del yo - libido de objeto y el correspondiente estatuto del yo. Cuestión que retomaré más adelante.

[xiii] Equivocidad que me pertenece

[xiv] MILLER JA. "Cómo se inventan nuevos conceptos en psicoanálisis" Conferencia de Clausura de las I Jornadas del Campo Freudiano en Andalucía. Extraída de Campus, Revista de Información General de la Universidad de Granada, N° 36, noviembre de 1989. Revista Digital Virtualia 3

[xv] TESTA, A., "De la suspensión de un saber", El lugar del psicoanalista 3, Escansión, Nueva serie, Manantial. 1.990.

[xvi] ALEMÁN, J., La deuda la culpa y la angustia, El porvenir del inconciente, Grama, Bs.As. 2006, p.80.

[xvii] FREUD, S. Esquema de Psicoanálisis, OC. T.XXIII, A.E. Bs.As. 1995. p 139.

[xviii] FREUD, S. Esquema de psicoanálisis, T. XXIII. A.E. Bs. As 1993, p 199.

BERMÚDEZ, S., Epifanías Adolescentes II, Púberes y Adolescentes. Comp. Marina Recalde. Grama. Bs.As. 2008 p 57

[xix] LACAN, J. El sentido de un retorno a Freud en psicoanálisis. Uno por Uno 46 Eolia. Difusión Paidós. 2000, p 11.

[xx] FREUD, S. Análisis terminable e interminable, OC. A.E. T.XXIII Bs.As 1997, p.232

[xxi] *Ibíd.*, p 241

[xxii] FREUD, Esquema de Psicoanálisis, T.XXIII, OC. A.E. Bs.As. 1997 p 181